
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
5 de fevereiro de 2009. 2 
Aos cinco dias do mês de dezembro do ano dois mil e nove, às oito horas e trinta minutos, na 3 
Sala do Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do 4 
Paraná sob a presidência do Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes os 5 
Conselheiros Titulares Almir Antônio Urbanetz, Sidon Keinert Júnior, Ana Lúcia Tararthuch, 6 
Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Sônia Maria Breda, Augusto Brandini Neto, Chisato 7 
Oka Fiori, Claudio Antonio Tonegutti, Derivan Brito da Silva, Diego Iturriet Dias Canhada, 8 
Dimas Agostinho da Silva, Diogo Ormianin, Neilor Vanderlei Kleinubing, Heraldo Maciel 9 
França Madeira, Sérgio Said Staut Junior, Clara Brener Mindal, Graciela Inês Bolzon de Muñiz, 10 
José Altair Monteiro Sampaio, José Marcelo Rocha Aranha, Ligia Eliana Setenareski, Luiz 11 
Carlos Baeta Vieira, Norma da Luz Ferrarini, Marineli Joaquim Meier, Marinez da Silva, Mauro 12 
Lacerda Santos Filho, Moisés Prates Silveira, Nelson Luís da Costa Dias, Paulo Afonso 13 
Bracarense Costa, Ricardo Marcelo Fonseca, Roberto Ratzke, Roberto Tadeu Raittz, Rogério 14 
Andrade Mulinari, Silvia Helena Soares Schwab, Vera Lúcia Israel, Vânia Mari Salvi 15 
Andrzejevski e Vicente Pacheco. Presentes também os Conselheiros Suplentes Tibiriçá Krüger 16 
Moreira, Leonor Demário, Wiliam Alves Barbosa, Cleverson Ribas Carneiro, Maria Emilia 17 
Daudt von der Heyde e Leomar Albini. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração Professor 18 
Paulo Roberto da Rocha Krüger, a Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia 19 
Lopes, a Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Professora Elenice Mara de Matos Novak, a Pró-20 
Reitora de Gestão de Pessoas, Laryssa Martins Born, a Pró-Reitora de Graduação, Professora 21 
Maria Amélia Sabbag Zainko, o Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, Professor Sérgio 22 
Scheer, a Pró-Reitora de Planejamento, Orçamento e Finanças Professora Lúcia Regina 23 
Assumpção Montanhini, o Senhor Wilson Venzel Messias, Presidente do SINDITEST, a 24 
Senhora Arislete Dantas de Aquino, Presidente da APUFPR e o Senhor Guilherme Hideo 25 
Assaoka Hossaka, Coordenador do DCE. Justificaram suas ausências os Conselheiros André 26 
Luiz Battaiola, Antônio Barbosa Lemes Júnior, Ettiène Cordeiro Guérios, Lígia Negri, Luiz 27 
Gonzaga Fayzano Neto e Valdo José Cavallet. Havendo quorum o Presidente declarou aberta a 28 
sessão, colocando em análise e votação as atas das sessões realizadas nos dias 11 de dezembro de 29 
2008, às 8h30 e 11 de dezembro de 2008, às 9h, as quais foram aprovadas por unanimidade. Nos 30 
informes o Professor Zaki Akel Sobrinho comunicou que esta era a primeira sessão ordinária do 31 
Conselho Universitário que presidia, aproveitando o momento para fazer alguns registros, 32 
principalmente no que concerne a forma de condução dos trabalhos nos Conselhos Superiores e 33 
uma maior integração destes com a definição das políticas da UFPR. Inicialmente fez referência 34 
a conduta democrática e participativa que pretende adotar enquanto presidente dos Conselhos 35 
Superiores. Enfatizou a importância da pontualidade dos conselheiros para o início das sessões, 36 
as quais passariam a ser convocadas para as nove horas. Também ressaltou a busca das 37 
condições profícuas de trabalho, baseadas na objetividade nas discussões sem perder o conteúdo 38 
necessário para as deliberações. Como política da nova gestão, renovou a importância da 39 
participação efetiva dos Conselhos Superiores, tanto na definição das políticas universitárias, 40 
como na construção das diretrizes e projetos voltados a uma instituição que ruma ao seu 41 
centenário. Finalizou conclamando os conselheiros ao engajamento para que, em conjunto com a 42 
Administração Central promova-se o crescimento da nossa Instituição. Em seguida, o Presidente 43 
anunciou a presença dos representantes das entidades, SINDITEST, APUFPR e DCE para 44 
discussão do segundo tema de pauta referente aos procedimentos iniciais para o provimento do 45 
cargo de Vice-Reitor. Ainda nos informes, o Presidente registrou o recebimento das seguintes 46 



mensagens: 1) “Mensagem de Congratulação. Brasília 19 de dezembro de 2008. Ao Senhor 47 
Professor Zaki Akel Sobrinho. Prezado Reitor, Tenho a grata satisfação de cumprimentá-lo e 48 
venho mui respeitosamente expressar nossa alegria pela sua posse no cargo de Reitor da 49 
Universidade Federal do Paraná. Este ato apenas vem confirmar a dedicação e seriedade que 50 
você sempre teve com as políticas educacionais do nosso país, pois em todas as instâncias 51 
educacionais por onde passaste, deixaste o exemplo de bom professor e administrador. Quero 52 
parabenizar também a UFPR pela sábia escolha e creio que ambos sairão ganhando nessa nova 53 
missão. Que os seus anseios e projetos sejam implantados e que toda a comunidade 54 
universitária reconheça esta nobre função. Receba Zaki Akel, o nosso carinho e admiração, 55 
meus, do gabinete e de toda a família. Deputado Federal Ângelo Vanhoni – PT/PR”. 2) “Moção 56 
– A Mesa Executiva da Assembléia Legislativa do Estado do Paraná, por proposição do ilustre 57 
Deputado Reinhold Stephanes Junior, e aprovado pelo douto Plenário, manda lavrar nos Anais 58 
desta Casa de Leis, votos de louvor e congratulações ao Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho, 59 
reitor eleito da UFPR – para gestão 2008/2012. Curitiba, em 18 de dezembro de 2008”. Ainda 60 
nos informes, o Presidente procedeu a leitura de documento encaminhado para ciência do 61 
COUN, atestando o credenciamento provisório do Programa de Residência Médica em Medicina 62 
do Trabalho e Anestesiologia do Hospital do Trabalhador. Ato seguinte, o Presidente registrou 63 
pedido encaminhado pelo Comitê Gestor do FDA para a indicação de novos representantes dos 64 
Conselhos Superiores junto aquele Comitê Gestor. Após breve debate, foram indicados os 65 
Conselheiros Vicente Pacheco e Daniel Ikenaga como representantes docente e discente, 66 
respectivamente, nos termos da resolução que regulamenta a matéria. Encerrada esta etapa dos 67 
informes, o Presidente passou a apresentação do seguinte tema: Desdobramentos para o Setor 68 
Escola Técnica da UFPR resultantes da criação do IFPR – Ações encaminhadas pela Gestão 69 
da UFPR: “Histórico - 18/12/2008: Brasília - posse do Reitor: Reunião com o Ministro da 70 
Educação; Discurso de posse do Reitor; Discurso do Ministro da Educação. 23/12/2008: 71 
movimentação preventiva do quadro que havia manifestado interesse em ficar na UFPR. 72 
20/01/2009: Reunião Zaki, Mulinari, Alípio e Gonzaga: Nomeação de Diretor de Setor Pró 73 
Tempore; Criação de comissão operacional 4+4; Uso compartilhado dos espaços; 74 
Movimentação de pessoal; Articulação acadêmica. 23/01/2009 e em 29/01/2009: reunião de 75 
trabalho com Secretário Executivo do MEC e Coordenador Geral de Supervisão da Rede 76 
Federal de Educação Profissionalizante e Tecnológica. 03/02/2009: 1ª reunião de trabalho da 77 
comissão conjunta UFPR-IFPR. PROGRAD está elaborando proposta para continuidade do 78 
Setor Escola Técnica para encaminhar ao COUN. O Reitor designará nos próximos dias o 79 
Diretor Pró Tempore do Setor Escola Técnica da UFPR. Até então, a Pró-Reitora de 80 
Graduação será responsável pelos encaminhamentos das questões relativas ao 1º Semestre 81 
letivo de 2009”. A apresentação foi concluída com o registro do Presidente de que todas as ações 82 
planejadas iam ao encontro de uma transação tranquila, mas que preservasse os bens inerentes à 83 
Universidade. O Conselheiro Roberto Tadeu Raittz informou que a reunião promovida pelo 84 
Magnífico Reitor com professores da Escola Técnica explicitando os encaminhamentos que 85 
estavam sendo dados nesse processo de transição, não só confortou os professores que 86 
almejavam permanecer lotados no Setor Escola Técnica, mas também devolveu a todos a 87 
esperança de uma solução cordial e menos traumática para o caso. Na qualidade de Presidente da 88 
Comissão que emitiu relatório referente ao item dois da pauta sobre a Escola Técnica/IFPR 89 
(processo nº 056408/2008-23), o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho informou que no 90 
parecer da Comissão, a mesma tentou encaminhar exatamente no sentido em que a 91 
Administração demonstrou estar fazendo, só que naquele momento, de maneira preventiva, visto 92 



as circunstâncias que ainda envolviam o processo legislativo de tramitação do PLC. Na 93 
sequência o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho solicitou a retirada de pauta do referido 94 
processo, principalmente lembrando que o relator que solicitou vista dos autos não pertence mais 95 
a este Conselho, pois assumiu o cargo de Pró-Reitor junto ao IFPR. Também acrescentou que o 96 
referido pedido de vista, no seu entender, foi intempestivo. Ainda sobre o tema, o Presidente 97 
registrou que a UFPR havia recebido do Ministério da Educação a garantia de que não haveria 98 
prejuízos à Universidade em relação a espaço físico e tampouco em relação a pessoal, contudo, 99 
solicitou a tranqüilidade necessária para que o processo transcorresse de forma calma e serena. 100 
Ainda dentro da sessão de informes, o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho registrou o 101 
excelente desempenho que os alunos do Curso de Engenharia Química da UFPR vinham 102 
demonstrando nos concursos promovidos pela Petrobrás, o que não só era motivo de orgulho, 103 
como também o reflexo do trabalho que vinha sendo realizado. Em seguida, a Conselheira Silvia 104 
Helena Soares Schwab solicitou o seguinte registro: “Gostaria de manifestar a solidariedade do 105 
Setor de Ciências Exatas ao Centro de Estudos do Mar-CEM – Setor de Ciências da Terra, no 106 
episódio das multas aplicadas pelo IAP e total apoio à manifestação do Professor Paulo Lana, 107 
externando a defesa da Instituição em seus aspectos técnicos. E rejeitando a atitude do Centro 108 
de Biologia Marinha da USP que divulgou institucionalmente, em nível nacional, as multas 109 
aplicadas. A Conselheira enfatizou que “... episódios como este atingem e enfraquecem a 110 
imagem da UFPR. E que devem ser repudiadas tendo em vista a contribuição do CEM e da 111 
UFPR para com a sociedade paranaense”. Encerrados os informes, deu-se início à Ordem do 112 
Dia: 01) Processo nº 059061/2008-71 – Vacância do cargo de Vice-Reitor – designação de 113 
comissão para elaboração de proposta de normas para Colégio Eleitoral Especial. O 114 
Presidente iniciou informando que, com o pedido de exoneração do cargo de Vice-Reitora 115 
protocolado pela Professora Márcia Helena Mendonça, legalmente aplicava-se o determinado no 116 
art. 6º do Decreto nº 1.916/96, que regulamentava o processo de escolha dos dirigentes de 117 
Instituições Federais do Ensino Superior nos termos da Lei nº 9.192/95. Combinado com o art. 1º 118 
do mesmo Decreto, a Instituição tinha o prazo máximo de sessenta dias para elaboração da lista 119 
tríplice de Vice-Reitor, constituída pelo Colégio Eleitoral Especial. Neste momento o Presidente 120 
colocou a palavra a disposição dos representantes das entidades. O acadêmico Guilherme Hideo 121 
Assaoka Hossaka, qualidade de representante do Diretório Central dos Estudantes, reafirmou que 122 
esta nova gestão do Diretório apoiava de maneira inconteste a posição assumida pelas entidades 123 
APUFPR e SINDITEST durante o processo de escolha do atual Reitor, consolidando o processo 124 
histórico e democrático na escolha dos dirigentes máximos desta Instituição. Em seguida, o 125 
Presidente entendeu que a primeira medida a ser tomada pelo COUN seria a designação de uma 126 
comissão encarregada da elaboração das normas de funcionamento do Colégio Eleitoral Especial 127 
de que trata o art. 1º do Decreto. Solicitando questão de ordem, o Conselheiro Mauro Lacerda 128 
Santos Filho registrou que por coerência e em respeito a posições anteriormente por ele 129 
assumidas, solicitou permissão para não participar desta discussão, retirando-se da sessão 130 
durante a análise do tema. Assim considerado e dando seqüência ao processo, após debate, a 131 
comissão em tela ficou composta pelos seguintes conselheiros: Ricardo Marcelo Fonseca, Silvia 132 
Helena Soares Schwab, Ligia Eliana Setenareski e Augusto Brandini Neto. O Conselho também 133 
definiu que a comissão ora designada deveria apresentar o resultado de seus trabalhos até o dia 134 
12 de fevereiro do corrente, para deliberação do COUN. Assim decidido, passou-se a análise do 135 
próximo tema de pauta: 02) Processo com pedido de vista nº 008987/2008-06 – Recurso de 136 
Grazielle Chiurato Vianna contra decisão do CEPE – jubilamento. Relatora original: 137 
Conselheira Carla Galvão Spinillo e relator de vista, Conselheiro Daniel Ikenaga. Processo 138 



retirado de pauta a pedido do Conselheiro Augusto Brandini Neto, justificando a ausência do 139 
relator de vista, Conselheiro Daniel Ikenaga. Retirada aceita. 03) Processo com pedido de vista 140 
nº 047104/2008-75 – Recurso de Marcos Leite Silva contra decisão do CEPE – jubilamento. 141 
Relatora original, Conselheira Marineli Joaquim Méier e Relator de vista, Conselheiro Augusto 142 
Brandini Neto. O relator de vista solicitou a retirada de pauta. Retirada concedida. 04) Processo 143 
nº 052467/2008-22 – Recurso de Denise Kshesek contra decisão do CEPE – jubilamento. 144 
Processo relatado pela Conselheira Silvia Helena Soares Schwab que após histórico exarou o 145 
seguinte parecer: “Tendo em vista que está em julgamento um recurso contra decisão do CEPE, 146 
esta Conselheira é de Parecer pelo indeferimento do recurso, por não se ter detectado qualquer 147 
ilegalidade nos procedimentos adotados pelo CEPE que justifique acatá-la. E pela manutenção 148 
pelo Conselho Universitário da decisão já tomada pelo CEPE, de indeferimento do recurso, em 149 
seus aspectos acadêmicos relativos à Res. 37/97, à luz da análise realizada acima.” Após breve 150 
debate o parecer foi colocado em votação sendo o mesmo aprovado por maioria de votos (32x1). 151 
05) Processo nº 034923/2007-71 – Recurso de João Henrique Bonametti contra decisão do 152 
CEPE – revalidação de diploma em História. Retirado de pauta face a ausência do relator, 153 
Conselheiro Carlos Estevam Nolf Damiani. Encerrada a pauta e livre a palavra o Presidente 154 
lembrou que na sessão anterior ficou para esta a indicação de conselheiros para a comissão 155 
encarregada da sistematização das informações que deveriam ser encaminhadas pelos setores, 156 
visando medidas de combate a evasão e repetência, como fruto da apresentação realizada na 157 
sessão anterior. Sobre a referida apresentação, a Conselheira Silvia Helena Soares Schwab 158 
renovou o pedido de que junto com as informações repassadas aos conselheiros sobre o assunto, 159 
também fossem disponibilizadas as bases de dados que gerou os conteúdos apresentados. Ainda 160 
sobre o tema, o Presidente comunicou que dentre as ações planejadas para a Pró-Reitoria de 161 
Graduação, este seria um dos assuntos importantes a serem abordados com a proposição de ações 162 
e estratégias que deveriam ser apresentadas para deliberação deste Conselho. Não obstante, 163 
seguindo o encaminhamento dado pelo COUN na sessão anterior, foram escolhidos os seguintes 164 
membros para compor a referida comissão: Claudio Antonio Tonegutti, Chisato Oka Fiori, 165 
Mauro Lacerda Santos Filho e Clara Brener Mindal. Os representantes discentes ficaram de 166 
indicar posteriormente seu representante na comissão, como também os membros da 167 
Administração Central. Ainda livre a palavra, o Presidente propôs uma Moção de Congratulação 168 
do Conselho Universitário ao Jornal Gazeta do Povo pelos seus noventa anos de fundação. Após 169 
breve debate, foi aprovada moção, redigida nos seguintes termos: “Moção de congratulações do 170 
Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná. O Conselho Universitário da 171 
Universidade Federal do Paraná, em sessão Ordinária realizada no dia 5 de fevereiro de 2009, 172 
por unanimidade de votos, aprovou Moção de Congratulações ao Jornal Gazeta do Povo, 173 
unindo-se à Sociedade Paranaense em júbilo para comemorar os seus 90 anos de existência. 174 
Veículo de importância inconteste da comunicação impressa diária, da boa luta por causas de 175 
interesse coletivo e da construção de informação de qualidade, este jornal tem contribuído de 176 
muitas maneiras para a formação cultural do povo deste Estado”. Finalizando, o Presidente 177 
convidou os conselheiros e demais presentes para a solenidade de posse de mais alguns membros 178 
que completariam a equipe da Administração Central, cerimônia esta a realizar-se no dia de 179 
amanhã, às dez horas da manhã no Gabinete do Reitor. Nada mais havendo a tratar o Presidente 180 
agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, 181 
Secretário, lavrei a presente ata. 182 


